

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Instruction Pour Les Jardins Fruitiers Et Potagers

Avec un Traité des Orangers, suivy de quelques Reflexions sur
l'Agriculture

La Quintinie, Jean

Amsterdam, 1692

Chapitre X

[urn:nbn:de:bsz:31-333032](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-333032)

couvrir la vérité ; je m'en vais avec mon ingénuité ordinaire dire ce que j'en pense , au hazard d'en courir la disgrâce de beaucoup de faiseurs de pepinières.

Je suis bien éloigné de vouloir supprimer aucun bon fruit , puis que par tout où ma curiosité , & mes habitudes peuvent s'étendre , je travaille infatigablement pour en découvrir de nouveaux , qui soient bons , & pour les multiplier , dès qu'ils sont venus à ma connoissance ; mais aussi bien loin de vouloir , pour ainsi dire , faire des chimères , & des êtres de raison , en multipliant des noms pour les moindres petites différences ; je m'oppose à cette maladie avec toute la vigueur , & toute la sincérité , dont je suis capable , quoy que j'aye compté trente-deux sortes de Pêches ; je ne dis pas pour cela , qu'il y en ait trente-deux sortes de bonnes ; de manière que je voudusse les avoir dans mon Jardin , ou conseiller à mes amis de les planter dans le leur ; dans ce nombre-là il y en a bien quelques-unes , qu'on peut véritablement dire n'être pas bonnes , & je les banniray autant qu'il me sera possible ; mais aussi , quoy que d'une espece il s'en trouve quelquefois de mauvaises , il me semble , qu'on ne doit pas sur cela dire aussi-tôt , que l'espece en soit mauvaise : voyons exactement ce qui fait le mérite des unes , & le démerite des autres , pour juger sagement de celles , qui sont ou à recevoir , & multiplier , ou à proscrire , & supprimer entièrement de nos bonnes places d'Espalier.

CHAPITRE X.

Du mérite des Pêches.

*Bonnes
qualités des
Pêches.*

LE mérite des Pêches consiste aux bonnes qualitez qu'elles doivent avoir. Dont la première est d'avoir la chair si peu que rien fermée , & cependant fine , ce qui doit paroître quand on luy ôte la peau , laquelle doit être fine , luisante , & jaunâtre , sans aucun endroit de verd , & doit se déprendre fort aisément , sans quoy la Pêche n'est pas meure : ce mérite paroît encore , ou quand on coupe la Pêche avec le couteau , qui est ce me semble la première chose à faire , à qui la veut agréablement manger , quand on est à table , & pour lors on voit tout le long de la taille du couteau , comme une infinité de petites sources , qui sont ce me semble les plus agréables du monde à voir : ceux qui ouvrent autrement les Pêches perdent souvent la moitié de ce jus , qui les fait tant estimer de tout le monde.

La seconde bonne qualité de la Pêche est que cette chair fonde , dès qu'elle est dans la bouche , & en effet la chair des Pêches n'est proprement qu'une eau congelée , qui se réduit en eau liquide , pour peu qu'elle soit pressée de la dent , ou d'autre chose : en troisième lieu il faut que cette eau en fondant se trouve douce & sucrée , que le goût en soit relevé , & vineux , & même en quelques-unes musqué ; je veux aussi , que le noyau soit fort petit , & que les Pêches qui ne sont pas lisses , ne soient que médiocrement veluës , le grand poil est une marque assez certaine du peu de bonté de la Pêche ; ce poil tombe presque tout-à-fait aux bonnes , & particulièrement à celles , qui sont venues en plain air.

Enfin je conteroies pour une des principales qualitez de la Pêche d'être grosse , si nous n'en avions pas de petites , qui sont merveilleuses , par exemple les Pêches de Troye , les Alberge rouge , les Pêche violette ; mais au moins est-il vray , que , si les Pêches , qui doivent être assez grosses , n'approchent pas de la grosseur , qui leur convient , ou qu'elles la passent de beaucoup , elles sont constamment mauvaises , peut-être a-t-il été dit assez à propos , que celles-cy étoient hydripiques , &

les

les autres étiqués : les étiqués ont beaucoup plus de noyau, & moins de chair, qu'elles n'en devroient avoir, & les hydropiques ont le noyau ouvert, & du vuide entre ce noyau, & la chair, & ont de plus cette chair grossiere, coriassé, & l'eau aigre ou amere.

Il n'y a veritablement, comme j'ay dit, que les Pêches de plein vent, qui ayent toutes ces bonnes qualitez au souverain degré, avec un je ne sçay quoy de relevé, qu'on ne sçauoit décrire; les Pêchers d'Espaliers en ont bien quelque chose, mais elles ne l'ont pas au point que nous venons de marquer pour les Pêches de plein vent, si ce n'est celles qui sont venuës aux branches que je fais tirer; j'ay expliqué cy-dessus, ce que c'est que ces branches tirées.

CHAPITRE XI.

Des qualitez indifferentes en fait de Pêches.

Voilà en fait de Pêches les bonnes qualitez expliquées, elles en ont d'indifferentes, que je ne fais consister qu'à la fleur; en sorte que les unes l'ont grande, sçavoir les avant-Pêche, Pêche de Troye, les deux Magdelène, la Migonne, la Perfique, la Tetin tardive, les Rossane, les Pavies blancs, la Narbonne, &c. les autres l'ont petite, sçavoir les Chevreuse, Admirable, Pourprée, Nivette, Royale, Bourdin, Bellegarde, Pavie-rouge, Alberge-rouge, & le Pavie Alberge-rouge.

Qualités indifferentes en fait de Pêches.

Quelques-unes en ont de grandes, & de petites, mais non pas sur un même Arbre, sçavoir les deux Violette hâtive, & tardive, les deux Brugnons violets, les Pêches de Pau, les Alberges-jaunes, &c.

Il n'y en a qu'une seule qui ait la fleur double, & elle en porte le nom.

CHAPITRE XII.

Des mauvaises qualitez des Pêches.

Voilà presentement les mauvaises qualitez de ces Pêches. Elles consistent premierement à avoir la chair molle, & presque en bouillie, les Blanche d'Andilly sont fort sujettes à ce défaut.

Mauvaises qualitez des Pêches.

En second lieu à avoir la chair pâteuse, & sèche comme la plûpart des Pêches jaunes, & la plûpart des autres Pêches, qu'on a trop laissées meurir sur l'Arbre.

En troisieme lieu à l'avoir grossiere comme les Druselle, les Pêches bette-raves, les Pêches de Pau ordinaires.

En quatrieme lieu à avoir l'eau fade, & insipide avec un goût de verd, & d'amer, telles sont d'ordinaire ces mêmes Pêches de Pau venuës en Espalier, les Narbonne, les Pêches à double-fleur, les Pêches communes, autrement Pêches de Corbeil, & de Vigne.

En cinquieme lieu c'est un défaut d'avoir la peau dure comme les Pêches à tetin, & enfin c'est encore un défaut d'être quelquefois si vineuses, qu'elles en tirent sur l'aigre.

Presentement il ne doit pas être difficile de juger des bonnes Pêches, & parmi les bonnes de juger des meilleures, non plus que de juger des mauvaises, & parmi ces mauvaises de juger de celles qui le sont le plus.